

20 years anniversary

16 OCTUBRE

**EUROPA EN ACCIÓN:
EL DÍA EN QUE ESTONIA
CAMBIÓ LA FORMA DE
VOTAR**



Isabel Sanz Borque

Hasta hace no tanto, votar era sinónimo de madrugar un domingo, hacer cola en el colegio electoral, mostrar el DNI, coger la papeleta y depositarla en una urna de metacrilato. Pero en 2005, un pequeño país báltico dio un salto al futuro: Estonia se convirtió en el primer país del mundo en permitir votar por internet en unas elecciones nacionales.

Aquella jornada, el 16 de octubre, marcó un antes y un después en la historia democrática. Por primera vez, los ciudadanos podían ejercer su derecho al voto desde casa, con su ordenador, un lector de DNI electrónico y una contraseña personal. Bastaba con conectarse al portal oficial y emitir el voto en cuestión de minutos.

El sistema ya se había probado en las elecciones municipales del mismo año, pero fue en las elecciones parlamentarias de 2005 cuando el voto online se convirtió en realidad. Solo un 3% de los votantes lo utilizó entonces —entre ellos, el propio primer ministro, Andrus Ansip—, pero fue suficiente para demostrar que la idea funcionaba.



¿Por qué Estonia y no otro país?

La respuesta está en su revolución digital. Tras independizarse de la URSS en 1991, el país apostó por reinventarse desde cero con una administración completamente digital. A comienzos de los 2000, el 82% de los estonios ya hacía la declaración de la renta online, así que el siguiente paso lógico era llevar la democracia al mismo terreno.



Además, el sistema estonio tiene una particularidad curiosa: si votas por internet pero luego cambias de opinión, puedes ir al colegio electoral y votar en persona. El voto físico anula automáticamente el digital. Esa posibilidad de “arrepentirse” es una de las garantías que ha reforzado la confianza en el sistema.

Aunque al principio hubo dudas —la OSCE advirtió que era difícil supervisar el proceso online—, con los años el voto electrónico se ha consolidado. En las últimas elecciones nacionales, los votos digitales superaron a los presenciales. Y desde hace unos años, los estonios pueden incluso votar desde su móvil con su identidad digital segura



Hoy, casi veinte años después, Estonia sigue siendo el único país de la Unión Europea donde se puede votar por internet en todos los comicios, desde los locales hasta las elecciones europeas. Un ejemplo de cómo la tecnología puede acercar la política a la gente, especialmente a los jóvenes y a quienes viven en el extranjero.

¡Curiosidad!

Gracias a su infraestructura digital, en Estonia también puedes abrir una cuenta bancaria, firmar un contrato o pedir una receta médica... todo sin moverte del sofá. Y, por supuesto, votar.

Elaborado por:
Isabel Sanz Borque